

Triunfal recibimiento de Primo de Rivera en Soria.

Los pueblos.

tro, podía mostrar ni entusiasmo, ni gratitud ni cariño, porque todas sus aspiraciones, dejaban de ser escuchadas.

Verdaderas nubes de comisiones han salido en un espacio de una cincuenta de años, á solicitar mejoras para la provincia; el mismo tiempo que ha durado el engañoso y socorrido estribillo: los comisionados han salido muy bien impresionados, pero ninguna mejora conveniente llegaba á Soria.

A los pueblos, existe la creencia de que se les engaña. Nada más lejos de la verdad. Por intuición, lo mismo que cerramos los ojos para salvar la vista de un peligro, se dan cuenta los pueblos de las cosas. Soria se mostraba fría con todos los visitantes políticos, porque comprendía que eran los que les preparaban una nueva decepción. Para evitarse desengaños, como de ellos no esperaba nada, fría en sus manifestaciones se mostraba.

Por instinto, Soria ha comprendido que en los momentos presentes, todo lo que justamente solicite, le será otorgado. Dos ferrocarriles y el Pantano de la Cuerda del Pozo, los tiene en franco período de ejecución. Para salir de una vez de dudas, teniendo en cuenta los informes favorables del Instituto geológico, debe procurarse un tren de sondeo, para ver si es cierta ó no es más que una leyenda, la existencia del petróleo líquido.

Soria al pronunciarse, agradecida, complaciente, cariñosa y risueña, ha dado una verdadera lección á todos. Los pueblos no son como queremos que sean, los pueblos son como son, y para que su verdadera catalogación se pueda hacer con conocimiento de causa, tratemos á los pueblos con la justicia que se merecen, que entonces ellos, también mostrarán su verdadera faceta.

¡Tierra de hidalgos!
Jamás con tanta verdad se habrá dado ese calificativo á Soria. Y, plagiando al Obispo de Osma, que decía, jamás me he sentido tan Obispo de Osma, como hoy, nosotros podemos decir: jamás tan soriano, jamás tan hidalgo, porque, en estas visitas, donde todos exponen sus necesidades, sus anhelos, hasta sus deseos de lujos, Soria, nada más que una verdadera obsesión ha sentido, un verdadero anhelo, latía en todos los pechos, una única preocupación en todas las mentes.

Que se indulte á Cabrerizo.
Y, es que para Soria, impunemente tratada de bárbara, criminal, de pueblo salvaje y sin ilustración, Cabrerizo es un símbolo.

Sabe Soria, como sabe la provincia, como debe saber España, que este hombre, es la segunda víctima de la fatalidad de aquélla aciago; sabe Soria, como lo debe saber España, que esta víctima de la fatalidad, ni un solo momento dudó, para decir lo que fue su intervención en el suceso y, late en los pechos de todos, la justificación de la culpa que le pueda caber á Antonio Cabrerizo.

La sola presunción, el más mínimo aliento que se recibía por labios del Presidente en esta demanda constante de Soria, las ovaciones, los vivas, se hacían interminables.

Tierra de hidalgos, señor Presidente. Lo ha dicho así, el Jefe del Gobierno, y el pueblo todo ha demostrado, que bien merecida era la frase de elogio.

Este número ha sido visado por la censura.

Soria y el Jefe del Gobierno.

Numerosas felicitaciones llegan á nosotros, en la que se hace constar, que fuimos fieles intérpretes del sentir general del pueblo, en las apreciaciones que hacíamos en nuestro último número.

No hemos de describir el recibimiento dispensado al general Primo de Rivera, porque, por mucho que dijéramos, no podríamos ni remotamente acercarnos á la realidad.

Respondió Soria campidamente en su reconocimiento al jefe del Gobierno, y éste marchó complacido á las atenciones que se le otorgaron.

Pueblo de reconocida hidalguía, de nobleza sin igual, que no olvida que tiene que responder á aquellos títulos que la ciudad ostenta de muy noble y muy leal, de verdadero corazón, tributó al señor Marqués de Estella, el recibimiento que jamás nadie recibirá.

La deuda de gratitud quedó saldada y saldada en una forma, que el insigne huésped, no podrá olvidar nunca el entusiasmo, el reconocimiento que Soria le demostró.

Los actos realizados en honor del ilustre visitante, quedarán escritos, en la historia de la Ciudad, en página imborrable; sacada de su preterición, de su aislamiento, sin reserva alguna testimonió su agradecimiento.

Nos atreveríamos á asegurar, que tampoco quedarán sin recoger las justas de aspiraciones del pueblo honrado, que dándose perfecta cuenta de cómo se trata al huésped de honor, no le hacía peticiones que pudieran crear al gobierno que preside, cuestiones de verdadero estudio para su resolución; el anhelo máximo, era y es, rogar que nuestro augusto Soberano ejerza la más hermosa de todas las prerrogativas, concediendo la gracia de indulto, á aquel soriano, que solamente la fatalidad, le arrastró á la comisión de un delito por el que sufre la pena que se le impusiera, y que truncando su brillante carrera, produjo á él y á su familia toda clase de amarguras.

Verdaderamente discreto, el señor Marqués de Estella, como corresponde al que no olvida un momento, que es Jefe del Gobierno, no quiso pronunciarse de otra manera, que como lo hizo en el brillantísimo discurso que, en otro sitio reseñamos y, con el que puso término al banquete, celebrado en su honor, en el magnífico cuartel de Santa Clara, que su reciente reparación, le dá la característica, de haber sido ahora construido, para recibir á la guarnición que, debe oírle, y que dá la sensación de la hermosa jaula, de barritas de oro á la cual no falta más que el pajarillo que la alegre.

Al despedirse el insigne general, tenemos entendido que se pronunciaba en el sentido de no despedirse de los sorianos; que procuraría volver á visitarlos, cuando la ocasión fuera propicia para ello y nuestra imaginación nos llevaba á pensar, que si en el régimen de justicia hoy imperante, se pudiera acceder á lo que es el sentir general del pueblo, y la visita se repitiera, el general Primo de Rivera, sería el ídolo de la capital, y su recibimiento, igual al que ahora se le ha dispensado, ya que mayor, en manera alguna podría realizarse.

Describir todos y cada uno de los momentos del recibimiento, es

cosa que puede calificarse de imposible por su grandiosidad.

Cuando el automóvil en iba el General Primo de Rivera, con el Gobernador civil y el Alcalde de la capital, llegó al arco levantado por el Ayuntamiento y las bellísimas señoritas colocadas en las pequeñas tribunas construídas, llenaban de flores el coche, mientras otro grupo de niñas soltaba infinidad de palomas, que al volar, hacían tremolar en el aire cintas con los colores de la bandera de España, que llevaban inscripciones dedicadas al General Primo de Rivera por la ciudad; sonaban los acordes de la Marcha Real, y una sección de Somatenes, formada alrededor del vehículo en escolta de honor, fué un momento de entusiasmo indescriptible y reservado su descripción á otras plumas, que sepan hacerlo mejor que la nuestra.

Momento de intensa emoción fué cuando en la recepción brillantísima celebrada en el Ayuntamiento, aquellas niñas y señoritas, entregaban flores al invicto caudillo de Africa, y le hacían constar que verificaban la entrega en nombre de las madres españolas, por la terminación de la campaña de Marruecos.

Al terminarse la recepción, ver recoger al general con verdadero cuidado aquellas flores, una de las cuales llevaba colocada en la solapa de su americana, cuando se celebró el banquete, nos hizo pensar cómo las había apreciado, como estimado aquellas flores rojo y guilda y que representaban sangre española, que no se vertiría oro que tampoco sería gastado y enviábamos á los poetas, que hubieran sabido escribir con esto el más bello y sentido poema.

Satisfechos, satisfechísimos pueden estar el Excmo. Sr. Gobernador civil, el Alcalde de Soria y todas las autoridades locales que intervinieron en la preparación del recibimiento; éste fué grandioso jamás ninguno igual fué tributado en Soria; además resultó tan perfecto, tan ordenado, no obstante los millares de personas que se apiñaban en las calles que había de recorrer la comitiva, que se puede asegurar que nuestro ilustre visitante, no habrá conocido en todos los homenajes que se le hayan tributado, nada, ni parecido, ni igualado, porque además, lo hecho en Soria, era todo con sinceridad, con entusiasmo. Era el sentir del pueblo soriano, que de corazón se entregaba á aquel, que, llevado de un alto espíritu de justicia, había sido su decidido protector.

El General Primo de Rivera manifestaba al despedirse de las autoridades Sorianas, que nunca olvidaría el recibimiento que se le había dispensado, y que se hiciera constar al pueblo su reconocimiento, como así lo hace hoy su alcalde en expresiva alocución.

Sin reservas felicitamos al excelentísimo Sr. Gobernador civil de la provincia, D. Generoso Martín Toledano, al Alcalde de Soria don Eloy Sanz Villa, á las autoridades locales y á cuantos han contribuido á que este recibimiento se hiciera con el esplendor con que se realizó y al pueblo de Soria, que respondiendo á sus tradiciones, supo expresar con todo entusiasmo la gratitud que debía al que sin tener en cuenta intereses creados, le concedió vías de comuni-

cación que la sacarán de su aislamiento y obras hidráulicas que en breve fecha, serán fuentes de verdadera riqueza para la Capital y para la Provincia.

Triunfal recibimiento de Primo de Rivera en Soria

No es posible hablar de la triunfal entrada del General Primo de Rivera en Soria, sin poner de manifiesto la intensidad de trabajo realizado durante el Viernes, en complementar detalles, disponer honores, recibir comisiones.

Por el Gobierno Civil, con el fin de saludar al Gobernador, desfilaron todos los Alcaldes de la Provincia, que además habían de recibir del Sr. Martín Toledano, el consejo más apropiado, de cómo habían de hacer llegar al ilustre General, sus memoriales y sus saludos.

La Prensa local

La Prensa local ha cumplido su cometido en esta ocasión demostrando una independencia y ser un portavoz de la opinión, como no es posible que nadie le haya superado.

No era posible olvidar, que la verdadera fé de existencia de los periódicos, era colocada en primera fila de su ideario, en favor de la provincia, la consecución de los ferrocarriles. El periódico, que no debe de fijarse en banderita, sino en quien realiza la justicia, ha sido en esta ocasión, con verdadera unanimidad, nota unánime en sus elogios. *Noticiero de Soria*, con verdadero cariño, ha editado un número extraordinario notable, por su factura, por sus grabados, y que el público arrebatada de las manos de los vendedores.

Avisador Numantino del miércoles era valiosísimo reflejo de cómo todas las entidades esperaban impacientes el momento de mostrar su gratitud al bienhechor de Soria. Fué elogiadísimo el número de nuestro decano.

Nuestro número del jueves, á pesar de haber tenido la previsión de hacer de él una tirada extraordinaria, quedó agotado á los pocos momentos de lanzarse á la calle.

Los arcos

Valiosos han sido los levantados por el Ayuntamiento, á la entrada de la calle del Marqués del Vardillo, el de la Diputación en la Plaza del Vizeconde de Eza, todo él de madera trabajada y con bellísimos alardes de carpintería artística, que nuestro paisano Nicéforo Hernández hizo en su acreditado taller. El de las sociedades de recreo, en la calle de Canalejas. El de los 150 pueblos, airoso y artístico, frente á la Iglesia de Nuestra Señora de la Mayor, el de las Uniones Patrióticas en la carretera de circunvalación, cercos de la Iglesia de Santo Domingo. Artístico y valioso, el de la Sociedad de Obreros de Soria, levantado á la entrada de la calle del General Primo de Rivera.

Especial mención, por no haber sido visto por la mayoría del público, por representar el arco popular, en la confección del cual todo un barrio puso su entusiasmo y su cariño, nos merece el levantado por el Barrio del Puente. Lamentamos que la precipitación del viaje del Sr. Primo de Rivera, no le haya dado lugar á experimentar una de las más gratas de las satis-

facciones. Porque el arco del barrio del Puente, era el arco del pueblo, en que sin el concurso oficial, nada más guiados por el rendimiento de justicia de que es acreedor el general por parte del pueblo de Soria, habían cada uno aportado su dinero, sus entusiasmos, y sus afanes por quedar y demostrar su afecto. Y lamentamos, aunque lo disculpamos, que no existiese alguna autoridad del barrio, que al enterarse de que por la premura del tiempo, el General no podía visitar San Saturio, no pasase recordado a los vecinos del barrio del Puente, con el fin de que éstos hubiesen podido saludar, cual era su deseo, al ilustre caudillo.

—Ha merecido generales elogios el arco levantado en la plaza Mayor, por la Mancomunidad. Lo construyó el inteligente carpintero D. Manuel Peña.

Llegada a la provincia

Acompañado por autoridades de Logroño, hizo su entrada a las 7 en los límites de las provincias. Saludados por las autoridades y previa invitación al Sr. Gobernador civil de ocupar un asiento en su automóvil, partió de Piqueras para Soria el auto del Presidente seguido por la caravana de autos que fueron a esperarlo y que superaba la cifra del centenar.

En los pueblos del tránsito

La Póveda, Barriomartín, Caserío de Vadillo, Almarza y Garray dieron una prueba de su entusiasmo, levantando arcos de triunfo y saludando al General, autoridades y los niños de las escuelas.

Llegada a Soria

A la hora fijada, ocho de la tarde, llega a Soria Primo de Rivera. Es recibido por el Ayuntamiento bajo mazas, la bandera de la ciudad con su escolta de somatenistas y previa la salutación del Alcalde, monta el general en coche descubierto, engalanado, y por la calle de Primo de Rivera, llega a la de Marqués del Vadillo, donde se levanta el arco de la ciudad.

Ataca la banda de música la Marcha Real; las señoritas Paz Ballenilla, Patrocinio Alonso, Isabel Legaz, Clemen Nafria, Isabel San Saturio y las niñas Vazquez, Aparicio, Sanz, Velasco y Ballenilla, cubren materialmente de flores el coche del Presidente; el Somatén del Royo que cubría el arco de la ciudad, con su cabo D. Tomás Pérez, presentan armas y a la voz del jefe, cubren y escoltan el coche del general. El momento es bello y elocuente.

Delirante el pueblo, ovaciona al caudillo, que saluda en todas las formas al pueblo que le demuestra con tanto ardimiento su gratitud.

El paso hasta la Iglesia de «La Mayor» poco más de medio kilómetro dura más de una hora. Recibido en la Iglesia y cantado un solemne Te-Deum, el general sale a pie hasta el Ayuntamiento y el entusiasmo de la muchedumbre es enloquecedor.

En el Ayuntamiento se celebra una recepción, desfilando ante Primo de Rivera, más de dos mil almas. En la calle, el público que no cesa de aplaudir, reclama la presencia del caudillo de Africa, que tiene que saludar desde el balcón.

Las señoritas que desde las tribunas del arco de la ciudad arrojaron palomas y flores, saludan al general y le entregan una flor como testimonio de gratitud de la madre española, librada del sobresalto de la lucha de sus hijos en Marruecos.

Desde el Ayuntamiento, se dirige Primo de Rivera al Gobierno civil.

El público estacionado en la Plaza Mayor, apenas si le dejan tomar el coche al Presidente del Consejo de Ministros.

De un grupo de señoritas se destaca la Srta. Cabrerizo que toma la mano de Primo de Rivera y le suplica que haga cuanto pueda por su hermano.

Visiblemente emocionada la señorita Cabrerizo y no menos el general le pregunta:

—¿Y quién es su hermano?

—El Doctor Cabrerizo dice la interrogada.

—Me acordaré, promete el general al lograr tomar el coche, dirigiéndose a la muchacha.

La escena imprevista emocional al público que prorrumpa en una formidable ovación al general y las señoritas del grupo piden el indulto de Cabrerizo al ser interrogadas por Primo de Rivera.

El Banquete.

A las diez de la noche se presenta el general en el Cuartel de Santa Clara en el que se celebra el banquete oficial.

El Hotel Comercio ha hecho verdadero alarde de fastuosidad y espléndidamente sirve el banquete de cerca de cuatrocientos comensales.

La mesa Presidencial la ocupan con el Sr. Pri o de Rivera a su derecha el Alcalde, Gobernador Militar, Presidente de la Diputación, Presidente de la Audiencia, Delegado de Hacienda; a la izquierda, Sr. Obispo de Osma, Gobernador Civil, Rector de la Universidad de Zaragoza, Fiscal de S. M. y Jefe de Obras Públicas.

Al destaparse el champagne inicia los brindis el Alcalde de Soria.

El discurso de D. Eloy Sanz Villa, ofreciendo el banquete, fué un modelo de sencillez y de elocuencia.

Elogia la disposición del ilustre Jefe del Gobierno, que desea ponerse en contacto con el pueblo para conocer sus necesidades, y que es la práctica de los buenos gobernantes, seguida por el excelentísimo Sr. Marqués de Estella.

Glosa la labor del Gobierno actual, en todos sus aspectos, orden, obras públicas, y conclusión de la lucha en Africa.

En el reparto equitativo, no podía quedar desamparada Soria que es la que indudablemente debe más al restablecimiento de una era de justicia, acabando con la franquicia política que arruinaba a España, adentrándola por el camino del desprestigio y enlodando su nombre.

Hace un recuerdo de los graves insultos recibidos por esta tierra de hidalgos.

Solicitásteis Sr. Presidente la colaboración de todos los hombres de buena voluntad y ya veis señor que os acompañamos.

Como caballero, como soriano, levanto mi copa por España, por el Rey y por el Jefe del Gobierno y sus compañeros de Gabinete, por el ejército de Marruecos y por Soria.

Nutridas salvas de aplausos que subrayaron de muchos puntos del discurso del Alcalde, cierran en una ovación el final brindis. El Sr. Presidente del Consejo, abrazó al Alcalde, mezclándose entonces los vivos a Primo de Rivera y al Alcalde de Soria.

El Presidente de la Diputación.

D. Eduardo Martínez de Azagra, hace un saludo al Presidente del Consejo, en nombre de la provincia de Soria, que es bella y viviente imagen de la nobleza, valor é hidalgua de la raza castellana que su máximo corolario se encuentra en los versos de nuestro gran lírico Zorrilla.

El acto del 13 de Septiembre de 1923, será en los anales de la historia de España, cuando el momento no esté tan próximo y el juicio del historiador se pueda expresar sin apasionamiento y sí por los resultados del acontecimiento, uno de los más gloriosos de la historia de la Patria.

Concluye el Sr. Azagra, su viril brindis, proclamando que con la labor del actual régimen en España se ama a Dios y se respeta al Gobierno.

D. Felipe las Heras

Vengo aquí en nombre de los Somatenes, a dirigiros un saludo señor Presidente, en concepto de hombre obediente y disciplinado.

Habla del respeto y admiración que toda la provincia siente por el General Primo de Rivera.

No son palabras señor, porque nuestras palabras y nuestros discursos nada significan ante la realidad de los hechos: Estos hom-

bres que veis aquí, han abandonado sus labores de campo, han realizado grandes recorridos, por caminos, algunos penosísimos, por venir a aclamaros. Alude a las madres que le bendicen por su campaña pacificadora en Marruecos.

No sólo homenajes, Sr. Presidente, venís a recoger; sino que en vuestro deseo de acercaros al pueblo, queréis recoger sus aspiraciones, escucharas y atenderlas.

Cita el estado de la provincia en el antiguo régimen y concreta sus peticiones, después de hacer un canto a la previsión y el ahorro soriano, creando la Caja de Ahorros y Préstamos, que ha realizado meritísima labor.

Solicita el concierto económico. Pide que se borre para siempre el tremendo baldón que para Soria representa el que se la considere lugar de castigo para fusionarnos ineptos.

También pide guarnición para Soria.

Solicita la explotación de la zona minera de Olvega, y el envío de trenes de sondeo que determinen los pozos petrolíferos que puedan existir en la provincia.

También alude a la necesidad de reponer el Juzgado de Medinaceli.

Y por último que el Gobierno aconseje al Rey la gracia de indulto a favor del Dr. Cabrerizo.

Alude a la aspiración de Soria de que el Estado, la provincia y el Municipio se encuentre regido por hombres que se inspiren en el alto ejemplo que ofrece el Marqués de Estella, que aprecia más que su vida el honor de España.

Fuó el Sr. las Heras muy aplaudido y felicitado.

El presidente de la Unión Patriótica

Es ovacionado por el público, al dirigirse a la Tribuna.

Comienza dedicando un saludo para el ilustre viajero que honra a Soria con su presencia.

Como vuestra razón es recoger todos los latidos de la opinión aunque no he de molestar mucho la atención de todos que esperan vuestras palabras, me tengo que ocupar de la desigualdad arancelaria, que dejando pretenda la riqueza agrícola, nervio del patrimonio nacional, coloca a la población rural en una esfera de inferioridad de trato para que las demás actividades de la vida nacional.

El tono apagado de voz del señor González de Gregorio, nos hace perder párrafos de su brillante discurso que lo concluye.

Recomendando a todos la necesidad del esfuerzo común para mayor engrandecimiento de la Patria.

El Sr. Obispo de Osma.

Jamás dice el Ilustre Prelado-me he sentido tan Obispo de Osma como en estos instantes, que veo exteriorizarse el sentimiento de gratitud de un pueblo noble hacia su bienhechor.

No rindéis Excmo. Sr. los vitores y los aplausos de ahora, por el valor del momento, Soria y su provincia los repite diariamente, y yo los pude recoger en la Santa visita pastoral. Se os quiere en Soria por justiciero, se mezclan los vitores al Obispo que les visita, con los que dan al Rey y con los que dan a Primo de Rivera.

Alude a las manifestaciones de los Alcaldes en la recepción oficial en que algunos se arrodillaban y le besaban la mano, encarnan y mantienen esos hombres el serio espíritu de aquel Alcalde de Zalamea que podría dar al Rey la Hacienda y la vida, pero no el honor que como patrimonio del alma solo a Dios correspondía.

Estos hombres que se arrodillaban ante vos, general, no puede nadie considerarlo ridículo, porque además de una nota de sencillez, debéis comprender que un Alcalde castellano, no se arrodilla más que ante legítimas grandezas.

Hace un párrafo bellísimo el similitud de los diapasones sintonizados que logran fundir en uno los sentimientos de Religión de Patria y de Monarquía.

Describe el rasgo patriótico del caballero soriano que después de

la batalla de Aljubarrota sacrifico a su hijo, por sospechar al ver que era el único superviviente de los caballeros sorianos—que no se hubiese computado como el patriotismo exige.

Trata la biografía del Marqués de Estella, desde que pudo colocar sobre su pecho la primer laureada de San Fernando a los 23 años arrancando a los moros un cañón en la acción de Cabrerizas Altas, hasta la hazaña prodigiosa de 13 de Septiembre, que logra salvar a la Nación.

En bellísimos párrafos canta a la bandera y elogia al Rey pidiendo que para bien de la Patria, el señor Primo de Rivera continúe al frente del Gobierno para gloria del Rey y honor de la Patria.

El entusiasmo despertado por la brillante intervención del Sr. Obispo al que la concurrencia premia con prolongada ovación se confunde con las aclamaciones al levantarse.

El Excmo. Sr. Presidente del Consejo.

Cuando logra imponerse el silencio, Primo de Rivera manda sentarse y comienza afirmando que se había prometido ser breve en esta ocasión, aunque con el fin de recoger las hermosas ideas vertidas y que tanta emoción le han producido, se verá en la necesidad de rectificar el propósito.

Muéstrase orgulloso de haber interpretado el sentir de la opinión española ansiosa de concluir con la farsa política que fué eliminada con el golpe de Estado de la noche del 13 de Septiembre.

Agradece el recibimiento del pueblo soriano y sus mue tras de adhesión en todas las clases sociales. Canta a las hermosas mujeres que adornaban con su hermosura los balcones del tránsito.

Al satisfacer las legítimas aspiraciones de Soria, no hemos hecho más que servir el interés general de la Nación.

Alude a su deseo de fortalecer su espíritu con la visita al centro de Numancia dió ejemplo a las generaciones de heroísmo sin límites, así como en los campos de Calatañazor donde la cruz supo poner en fuga al más audaz de los guerreros musulmaces.

No hace ofrecimientos dice, porque es necesario ser honrado. Las peticiones aquí formuladas, merecen estudio y de ellas tengo un indicio puesto que el digno Alcalde de la capital y vuestro Gobernador, uno y otro, otro y uno ya me habían formulado esas aspiraciones de Soria que serán estudiadas con cariño.

Pero no puedo dejar de recoger esa aspiración que late en todos los pechos y se formula por todos los labios no puedo decir nada que signifique una esperanza; pero en la cuestión del Doctor Cabrerizo, me permito manifestaros la probabilidad de que el Gobierno aconseje a S. M. el Rey que otorgue la gracia de indulto.

(No puede continuar, las aclamaciones, los vivos a Primo de Rivera se hacen ensordecedores)

El Sr. Royo Villanova se deja oír. Señores: Cuando los Alcaldes de Castilla se arrodillan ante el caudillo, debemos escuchar en pie el nombre del Monarca.

Tiene razón el Rector de la Universidad, dice Primo de Rivera, cuando se nombra al Rey, deben rendirse los máximos honores.

Concluye el general, afirmando que subsistirá en el Poder mientras Dios le asista y disponga de la confianza del Rey y del pueblo.

(Ovación prolongada).

El Presidente a pie.

Frente al ensanche del Collado Primo de Rivera se apea del coche y apiñado por el público que materialmente le estruja, sube al Ayuntamiento, desde cuyos balcones saluda al público.

Se retira seguidamente a descansar, marchando a pie hasta el Gobierno, seguido del público que no deja de aplaudirle y vitorearle, así como al Alcalde y Gobernador.

En Numancia.

A las nueve de la mañana visitó el Presidente las ruinas de Numancia, sirviéndole de explicador el señor Abad de la Colegiata.

En la Diputación.

La sesión resultó solemnísimas. Por el Presidente de la Diputación se impuso la medalla de Presidente honorario al Excmo. Sr. Marqués de Estella.

Se cruzaron breves discursos. Concluida la ceremonia el Presidente dijo a los alcaldes saludasen a sus respectivos vecindarios en su nombre.

En San Juan de Rabanera.

Fuó descubierta la lápida costeadada por la Junta Patriótica al soldado Julio Venancio Domínguez.

El general, habló con los familiares del bravo soldado soriano.

En el Museo Numantino.

Visita el Museo, ya a la salida de la población y escuchó las explicaciones que el cultísimo Director del Museo Sr. Taracena Aguirre le fué dando de cada joya que en las vitrinas se encierra.

Hacia Burgos.

Con idénticas muestras de entusiasmo que las que recibió a su llegada, fué despedido el general.

En todos los pueblos del tránsito, fué acogido con entusiasmo y existían arcos de triunfo.

En los pinares de San Leonardo.

Durante el «lunch» servido en los pinares por el Hotel Comercio, dió la nota de simpatía y de ver la lero patriotismo, el celoso Secretario de San Leonardo P. Joaquín Millares, al recitar una excelente poesía dedicada al Marqués de Estella.

El Sr. Miralles fué muy aplaudido por las distinguidas personalidades que allí se encontraron y felicitado por el propio Jefe de Gobierno.

Las autoridades provinciales acompañaron a Primo de Rivera hasta el límite de la provincia.

Allocución del Alcalde.

El Excmo. Sr. Presidente del Gobierno que ha sido nuestro huésped durante unas horas y al que esta hidalga ciudad ha rendido los justos honores que por su alta jerarquía le corresponden, ha demostrado, con sus aclamaciones, la satisfacción que la producía su visita y con su asistencia a todos los actos en su honor celebrados, la simpatía y el cariño que ha logrado despertar en el corazón de los sorianos, al ser despedido ayer por las autoridades de la capital en la hermosa región de pinares se expresó en los siguientes términos: «Voy agradecidísimo a las atenciones, deferencias y demostraciones de afecto y simpatía de que me han hecho objeto los sorianos y de V. como Alcalde de la capital espero haga públicas estas manifestaciones mías, para justa satisfacción de ese noble pueblo al que no conocía y del que me llevo tan grato recuerdo.»

Con la mayor de las alegrías que puede experimentar el corazón del hombre, cumplo el deseo del Excmo. Sr. Marqués de Estella y estoy seguro de que al ser conocidas por vosotros, las palabras por él pronunciadas, sentiréis como siento yo ese gozo interior de una dulzura inefable que produce el cumplimiento del deber, y siempre guardaremos en nuestro corazón el eco de su solemne promesa, valiosísima por ser suya de interceder con S. M. el Rey (q. D. g.) para que nuestro Augusto Monarca ejerza la más hermosa de sus prerrogativas, con un querido convecino nuestro que se halla cumpliendo el fallo de la justicia, dando así realidad a un deseo unánimemente sentido por todos los sorianos.

Siempre fué Soria agradecida y en esta ocasión renegaría de sí misma si no lo fuera, por eso me permito afirmar que al recordar a nuestro ilustre visitante, veremos en él, tanto como al gran patriota, invicto caudillo é insigne estadista, al hombre de corazón generoso y de nobles sentimientos y prescindiendo de todos sus títulos tan merecidamente ostentados, de nuestro corazón saldrá espontáneamente a nuestros labios este grito:

¡Viva Primo de Rivera!

Soria 15 de Agosto de 1927.

El Alcalde,
Eloy Sanz Villa.

Noticias

REMITIDO

Fallecimientos

El viernes último rindió su tributo á la tierra la señorita Celedonia de la Iglesia Brieva, muy estimada de cuantos la conocían.

A su madre D.^a Matilde Larrubia así como á su sobrino Gerardo de la Iglesia, empleado en los talleres tipográficos de «La Voz de Soria» enviamos nuestro pésame.

También el día 13 subió al cielo á la temprana edad de dos meses, la niña Pilar Florentina García Rodrigo, hija de nuestro buen amigo D. Félix García.

Reciban sus apenados padres la expresión de nuestra condolencia.

Ayer falleció en esta Capital nuestro buen amigo y conocido soriano D. Gregorio Cecilia afamado pirotécnico muy conocido en la provincia.

A su distinguida familia y especialmente á su hijo D. Leopoldo le hacemos constar nuestro más sentido pésame.

Amenazado

Antonio Velázquez Martínez, vecino de Cihuela, ha sido amenazado de muerte, por Joaquina Bordejé, é insultado por el marido de esta, Francisco Castillo, por lo cual fué puesto el matrimonio á disposición del Juzgado Municipal.

Bodas

En la iglesia parroquial del Espino han contraído matrimonio en la mañana del día de hoy las simpáticas Srtas. sorianas Cándida Alonso y Sofía Díez, con D. Angel Casas y D. Fernando Alonso, respectivamente.

Las novias llevaban magníficos trajes, espléndido velo blanco y tocadas con el simbólico azahar.

Bendijo la unión el virtuoso sacerdote D. Saturio Saenz, el que pronunció sentida plática.

Apadrinaron á los novios la distinguida señora D.^a Teresa Argüo, la vecina de Madrid y la distinguida señorita Pilar Casas, que lucían la clásica mantilla española y los señores Cándido Díez y Paulino Alonso, firmando las actas como testigos D. Aurelio Higes, don Tiburcio Crespo, D. Rafael Valdecantos y el redactor-Jefe de este periódico D. José M.^a Sanz.

Los invitados que pasarían de docientos fueron obsequiados con un espléndido lunch.

En Burgo de Osma

Para informar detenidamente á nuestros lectores de las fiestas que se celebran en Burgo de Osma EL PORVENIR ha enviado á dicha villa á varios de sus redactores.

Ratería

Esta noche se cometió una ratería en el barrio del Puente. Los autores del hecho han ingresado en el palacio de la Audiencia.

Ayer en El Royo

Resultó muy animado el partido de fut-bol en El Royo, entre el equipo de Agreda y el Cintora.

Resultando: equipo de Agreda 2 por 1 Cintora.

—Hoy han comenzado las fiestas en este importante pueblo. Esta noche, en la sesión de cine en la plaza se exhibirá una preciosa cinta de carácter regional aparte del gran programa preparado por el Principal de Soria.

GRAN PARADOR DEL MOTO

Viuda é hijos de Angel Herrero

Zapatería 31 y 33. —SORIA
Esta casa dispone de autoviles de alquiler.

El público lo proclama

Las Pescaderías

de Confianza
REGLERO.-SORIA

El género de esta casa es siempre DEL DIA, y de primera calidad.

Sr. Director de EL PORVENIR CASTELLANO.

Muy Sr. mio: Amparándome en la ley de imprenta y creyendo injuriosas para mí ciertas versiones lanzadas en el periódico de su dirección, ruego inserte en las columnas del mismo las siguientes líneas, dándole por ello gracias anticipadas su affmo. s. s.

Patricio Martínez.

En el n.º 1300 de EL PORVENIR CASTELLANO de fecha 8 del corriente, aparece un artículo anónimo, titulado «Ese es el camino» insertando:

«De boca á oídos se dice, que por 20 000 pesetas de prima, los que constituyeron depósitos, no presentaron pliego para optar á la subasta de las obras de alcantarillado y pavimentación de esta capital».

Como quiera que yo estoy incluído entre los Sres. que hicimos depósito provisional y después, por razones que expondré, no hice presentación del pliego haciendo proposición; preciso que el señor anónimo autor del artículo, aclare y diga concretamente, con nombres propios, quién ó quiénes son los señores que han hecho tal aseveración, pues es muy cómodo señor anónimo, cubrirse con la frase tan esgrimida por ciertos periodistas, de se ha dicho... se dice... se comenta..., divagaciones que en el momento actual hay que aclarar concretamente, por ser caudinoso para mí tal proceder, calumnia ó injuria que de no rectificar su autor, se encargará de esclarecer el tribunal correspondiente.

El no presentar yo el pliego después de hecho el depósito tiene la siguiente justificación.

Por conveniencia mútua, convinimos entre D. Julián Soriano y el que suscribe, con fecha anterior á la de la subasta, que en el caso de adjudicación de las obras á la sociedad «Técnica de Construcciones» de la que es ingeniero, las llevaríamos á ejecución «mancomunadamente», como puedo justificar con cartas y telegramas á quien lo desee, ya presentados á varios Sres. de este Ayuntamiento de Soria. Una vez presentado el pliego, por el apoderado de dicha entidad y en el que yo estaba interesado, entendía innecesario presentar el mío.

Si por cualquier circunstancia el apoderado de «Técnica de Construcciones», no hubiese llegado á tiempo, ó desistiese de la presentación del pliego haciendo proposiciones, el mío no hubiera faltado, por así haberlo prometido particularmente en varias ocasiones al Ayuntamiento.

Creo suficientemente aclarado el por qué, no hice directamente mi proposición y deseo que si el autor del artículo que motiva esta contestación, la cree razonada, rectifique dejando á salvo la dignidad del que suscribe.

Soria 11 de Agosto de 1937.

Patricio Martínez.

Como somos liberales en nuestros procedimientos, acojemos el remitido del Sr. Martínez; lo acogemos y aclaramos que los periódicos, con solvencia moral como EL PORVENIR CASTELLANO no necesitan aclarar á cualquiera que lo desee el nombre del autor de un artículo.

Tienen los periódicos un Director, y ante los Tribunales, á donde se le reclame con derecho, dirá el nombre del autor ó se hará responsable de ello el Director.

Tenga la seguridad absoluta el Sr. Martínez, que si como esperamos, se logra descubrir la confabulación que perjudica á Soria en catorce mil duros, emplearemos para decir los nombres de los que hicieron tal mal al pueblo, los tipos de letra más llamativos.

Como puede tener la seguridad el Sr. Martínez, de que nos permitimos dudar de la fecha en que comienzan las relaciones comerciales entre nuestro comunicante y la Técnica, puesto que aportaremos á la información pública testimonio de que tal cordialidad

no existía, puesto que otra persona que no D. Patricio Martínez, fué citada á conferencia el día 7 de la subasta para proporcionar á D. Julián Soriano y don Manuel Martínez, medio de llegar cómodamente á la presentación de pliegos.

Muy agradecidos al Sr. Martínez, porque con su comunicado, comienza á descorrer algunos velos y puede estar seguro que si algún indicio aclara la confabulación—confabulados son los que reciben y los que dan, pues las dos partes se benefician, en perjuicio de un tercero—nos sobrará coraje, para en beneficio de Soria, ser nosotros los que denunciemos el hecho á la Justicia.

HOJAR SORIANO

Juventud Artística-Cultural.

En esto de divertirse abandonando nuestras casas por los confortables y clásicos merenderos del extrarradio de Madrid los jóvenes sorianos residentes en la Corte, no habíamos de ir á la zaga de los demás.

Desde que los calores nos obligaron á buscar el fresco de los árboles, venimos celebrando los sábados y domingos grandes bailes verbena que tenemos la satisfacción esta directiva de ver muy concurridos, transcurriendo todos ellos en perfecta camaradería cual en vez de paisanos fuéramos todos una sola familia, así lo han hecho constar cuantos vinieron á visitarnos.

El sábado y domingo últimos como estaba anunciado se celebró con suntuoso esplendor las dos veladas. Nos honraron con su visita entre otros el Secretario del Centro Abulense, D. José Gómez, el director de la «Meseta de Castilla» D. Aniano Montequí, directivos del Círculo R. Ferroviario D. Arturo Medel, redactor de «Heraldo» y un compañero suyo del «Liberal»; á todos sinceramente agradecemos el rato tan animado que con ellos pasamos.

Fué muy felicitada de todos, y nosotros excluidos de orgullo por contar en nuestro seno la bellísima muy simpática, graciosa y noble, contratista María Badiá; que también supo coronar sus triunfos en la escena con lo de Aragón; esta simpatísima actriz con mucha satisfacción quiere compartir ratos de ocio con nosotros donde sabe tiene leales amigos y admiradores de sus buenas dotes.

A la puerta se repartieron regalos á las señoritas y como final de fiesta el jurado compuesto por nuestras simpáticas é inteligentes paisanas, señoritas Esperanza la Torre, Rafaela de Tapia y Jesusa Arribas los directivos Francisco Paramio, Mariduo Ballesteros y el Presidente.

Otro mantón que siempre moderno no les iba en zaga á los premiados no se quiso presentar á concurso: la señorita Palomar lo sabe llevar con tal gracia y su cara dice tan á las claras que es soriana que pudiera elegirse como tipo representativo de Soria.

Las fiestas transcurrieron en la más perfecta armonía; prometiendo esta Juventud obsequiar pronto con otras y teniendo en esbozo celebrar una velada teatral. ¡Qué bonito si con esto llegáramos todos á uniformarnos en un ideal de superarnos buscando la alegría de todos.

El Presidente de la Juventud

Anis Las Cadenas

Hijos de Pablo Esparza.
Villava (Navarra)

Martin Blazquez

CANTERO-MARMOLISTA
Magallanes 25. MADRID

Admite trabajos para su colocación en el cementerio de Soria y en los de sus pueblos. Lápidas panteones, sarcófagos, mausoleos, cruces. Especialidad en trabajos de berroqueño pulimentado, Estátuas, bustos y retratos. Baños y fregaderos.

Por telégrafo

Madrid, 15 (4 tarde)

En Santander se celebró Consejo á las diez de hoy.

—A las once almorzaron los ministros con el Monarca.

—En Madrid, corrida de toros de ayer, resultó cogido grave, Torerito de Málaga.

—Serán deportados los complicados en la última revuelta de Lisboa. —Cronselles.

Cuántas veces el éxito de un libro depende de una cubierta bien hecha!!



Con cuánta frecuencia la venta de un artículo se debe a su buena presentación: una bonita etiqueta, un catálogo bellamente ilustrado, un anuncio, todo, un grabado!!

Editores, comerciantes, impresores, GRABADOS PERFECTOS en color o negro los confeccionan los talleres de

FOTOGRAFADO
ESPASA-CALPE, S. A.
Ríos Rosas, 24
MADRID

¡HAY QUE QUITARSE EL SOMBRERO... ANTE EL INSUPERABLE



APERITIVO

QUINA-CALA

FRANCISCO DE CALA - JEREZ DE LA FRONTERA

JEREZ - QUINA - CALA

El VINO DE QUINA CALA, siendo Vino de Jerez con Quina calisaya, preparado según una fórmula del médico que suscribe, constituye un poderoso

APERITIVO, TÓNICO Y RECONSTITUYENTE

indicado en la anemia, clorosis, debilidad general, neurastenia, convalecencia de enfermedades graves, fiebres infecciosas y principalmente en las fiebres palúdicas.

Tomado con agua resulta un excelente refrigerante, muy utilizable en los países cálidos como bebida usual.

Firmado:
Dr. Alvarez Antón

Pida usted siempre un QUINA-CALA, en Hoteles, Balnearios, Casinos, Cafés, Bares, Confiterías, Colmados, etc.

Internado Católico de la S. Familia de Soria

COLEGIO

para alumnos oficiales del Instituto y Normal de Maestros, bendecido por el Emmo. Cardenal Primado y Excmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

Centro cultural sub-reconocido por el Ministerio de Instrucción Pública, quien por R. O. de 11 de Junio último aprobó su plan de estudios.

Hay oratorio con privilegio del Santísimo. —Profesorado acreditado. Alumnos internos y medio-pensionistas.

Vigilancia á cargo de personal competentísimo facilitado por la Institución del Divino Maestro de Madrid.

Solicítese la inscripción dentro del mes de Agosto.

Director: Licenciado D. Juan José de Pablo, Presbitero

Automóviles de alquiler

Gran servicio en coches de Lujo y Omnibus

Siempre precios económicos.

Gabriel Liso

Numancia, 2.—SORIA Teléfono, 122.

Dirección telegráfica «AUTOMÓVILES»

FORD

El automóvil universal

Agencia autorizada

Neumáticos.—Macizos.—Accesorios.—

Taller de reparaciones

Gonzalo Ruiz.

TELÉFONO, 77.—SORIA

EL ANIS DE MODA

Anis Favorito

Probarlo una vez es adaptarlo para siempre.
De venta en todos los principales establecimientos.

Francisco Díaz y Compañía

CARINENA (ARAGON)

Imprenta Reglero. —Soria.

